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污污水水直直排排黄黄河河 政政府府监监管管在在哪哪
平阴县水务局长：闸门正在维修，锦水河污染将彻底治理

本报记者 刘雅菲

锦水河污染严重

污水直排进黄河

锦水河是唯一一条横穿
平阴县城的天然河流，长约15
千米，是黄河的一级支流。然
而现在这条河却面临着严重
的污染，并继而对黄河的水质
造成了威胁。

2015年和2016年济南市
环保局曾经两次给平阴县政
府发函，要求对锦水河水质
超标问题进行整治。其中，
2016年3月济南市环保局和
济南市水利局共同发出的

《关于尽快研究解决锦水河
城西洼断面水质超标问题的
函》指出，锦水河污染物浓度
严重超标，未经处理的污水
直接进入锦水河，由城西洼
最终进入黄河，对黄河水质
造成较大影响。

被严重污染的锦水河水
到底是什么样的？在平阴县东
关街大桥附近，居民介绍，没
有经过处理的生活污水每天
都直排到锦水河中，致使其污
染严重，散发着恶臭。据了解，
锦水河被严重污染的河段主
要集中在位于城区的下游，据
一位在此工作的工人介绍，他
已经在此工作七年了，每天能
从河道中打捞出来5000多斤
垃圾。

生活污水本应经污水处
理厂处理，但是在平阴县污水
处理厂，问政人员却发现，在
其对面路西有一座水闸，水闸
共有三个闸口，其中最东边的
闸被提了起来。污水穿过水
闸，没有经过处理厂处理，继
续向北流去。

这些水要流向哪里呢?问
政人员沿着青龙路向北走了
大约六公里左右，看到河道里
的污水绕过黄河大坝下的田
山村，与济平干渠并行三百米
之后，被水泵抽到地面的管道
中，然后直排进了黄河。

河水污染已经多年

专家质疑政府监管

据了解，济南主城区9成
以上的用水，商河县全县饮用
水以及济阳大部分饮用水源
都来自于黄河，而济南市在黄
河的取水口大部分都位于平
阴的下游，未经处理的污水却
从平阴流入黄河，这让点评嘉
宾省政府参事、省政协常委、
山东建筑大学教授邓相超表
示难以容忍。

“没想到我们省会所辖的
县城周围污水竟然不能得到
很好的处理，尤其令我们不能
容忍的是它直排进入黄河。”
邓相超说：“黄河是我们的母

亲河，我们在场的和电视机前
的观众，喝的都是黄河水，污
水排到黄河了，都被济南人，
以及山东下游城市的人民喝
掉了。”

邓相超表示，去年1月1日
正式实施的我国历史上最严
的《环境保护法》，对企业的要
求更严的同时，对政府和监管
部门的要求也更严了。“环保
部的部长这样说，从以往的监
督企业转向监督政府。而平阴
县政府对职能部门是如何监
管的？要求是什么？这个情况
不仅仅是个个案吧？这条河的
污水长达7年了！”

将投资10亿元

进行雨污分流

面对短片中的问题，平
阴县水务局局长李吉宏表
示，锦水河目前的确污染非
常严重，但是河水是需要先
进入污水处理厂，然后再排
入湿地，净化氧化之后，再在
湿地储存。问政人员发现的
问题，可能是监管不到位出
现的个别情况。

同时，李吉宏表示，直接
提闸向黄河排污是因为平阴
沿黄排放站的一个闸门在进
行维修。“这个闸门我们平时
是严禁打开的，只有到汛期，
我们县城的洪水超过警戒水
位之后，根据县防指的指令才
能打开这个闸门。所以这是一
个个别现象，属于我们监管不
到位。”当主持人追问为何维
修时没有相应的应急机制时，
李吉宏表示：“这个闸门应该
是几年才维修一次，平时我们
忽视了这个事情。”

在锦水河的治理方面，
李吉宏表示，平阴县已经和
中车集团合作，正在进行这
项工程。“我们目前进行的
一个是上游部分工程和下
游工程，下半年我们要抓紧
推进的就是下游工程。”城
市中间的河段，因为治理起
来比较困难，我们已经列入
了计划，明后年就将完成，
届时河道将得到彻底治理，
污水的问题、垃圾的问题，
都能得到彻底解决。

据了解，目前平阴全县每
天产生1万5千方左右的污水，
而平阴县污水处理厂的处理
能力是2万方以上。朱云生表
示，下一步平阴县将投资10亿
元进行雨污分流工程，“如果
不分流，雨水、生活水、污水全
都涌到了污水处理厂，如果水
量大了，污水处理能力承受不
了。”

此外，朱云生表示：下一
步由水务局和榆山街道组成
专门的队伍，建立长效机制，
这样才能维护锦水河的安全、
干净。

本报记者 刘雅菲

商河县贾庄镇开元新村住
着三个村的居民，但是村民反
映，这一号称高起点建设的小
区，住进去感觉却和当初承诺的
完全不一样。

村民们表示，他们都是2013
年12月份旧村改造项目实施后
搬到这里来的，但是至今没有拿
到购房的发票，房产证何时能办
下来也不得而知。不仅如此，拆迁
的房款差价镇里还没有给。在此
居住着200多户居民，镇里都欠着
他们的拆迁款，有的村民被拖欠
几千元，有的则被拖欠了十几万
元。但是村民不管是买房子还是
买车库，都只能拿现金买，不能
用拆迁余款顶。村民多次讨要余
额，镇上都以种种理由不给。

此外，整个小区没有物业公
司，虽然住进了楼房，周边环境
却很差，房屋质量问题也是层出
不穷。在《商河县关于加强农村

新型社区建设推进城镇化进程
的意见》中明确规定，以人为本、
尊重民意，确保群众搬得进、住得
下、生活好。文件的规定和现实之
间，为何存在这么大的差异呢？

对此，贾庄镇的陆镇长对开
元新村存在的问题进行了具体
解释。据其介绍，开元新村的运
作模式是政府主导、全民参与、
企业运作。之所以会产生补偿款
差价，是村民的楼房面积相互抵
扣余下产生的，如果村民选的房
子大还要再交钱。

商河县县委副书记、县长陈
勇也表示，新型农村社区建设，
是通过土地的增减挂钩指标来
实现资金回笼的。首先应该报批
系列程序，然后把农民住的平房
拆掉住进楼房，这样节约利用土
地，可以节省出一部分建设用地
指标，然后这个指标再出让，有
用地项目的时候，要有偿使用，
这个资金拿出来弥补盖楼的费
用。“但是这里面有个时间差，必

须按照标准复垦到位，原来是宅
基地，把它建设成农用地、耕地
是有标准的，这不是镇上说了
算，要经过省里、市里的验收。”
陈勇说，如果复垦不到位，就验
收不了。

对于村民提出的补偿不到
位的问题，陈勇表示，项目前期
策划中，要考虑到资金筹集，不
能把责任转到老百姓身上，“当
然，作为乡镇来讲，可能拿不出
这么多钱，我们县是一个经济困
难县，有些项目是通过银行贷款
和其他方式来处理，肯定是资金
压力非常大。但是县里相关部门
将专门召开会议研究这个问题，
特别是资金问题怎么解决。我们
不能让群众的补偿长期拖欠，我
们要想办法……”

此外，陈勇表示，如果村民
对于房屋质量提出异议，出现大
的安全质量方面问题的时候，将
请相关部门来鉴定，给村民一个
满意的答复。

镇镇上上长长期期拖拖欠欠村村民民拆拆迁迁款款
商河县长：将专门开会研究钱的问题

济南城区九成的供水都来自于黄河，因此黄河的水质关系到大多数济南人。在24日的电视问政现场，一条短片
却让人的心都揪了起来：平阴县未经处理的污水直接排进了黄河。平阴县水务局负责人对此表示，污水本不该直排
黄河，这属于监管不到位，是个别现象。问题该如何解决？平阴县委副书记、县长朱云生也在现场进行了回应。

电视问政现场。 本版图片来自济南市政府网商河县长陈勇

梦梦幻幻谷谷乐乐园园建建了了五五年年成成烂烂尾尾
平阴县长：项目单位有信心注资完善

本报记者 刘雅菲

平阴县的梦幻谷乐园，到现
在已经荒废两三年时间了，曾经
轰动一时的招商引资项目现如
今就是一座空城，问题到底出在
哪儿呢？

问政人员近日来到梦幻谷乐
园，值班的保安介绍，今年已经是
建设的第五年了，这处占地700余
亩，却从未启用过的游乐场内，建
筑物上的漆已经变色，焊接的地
方也已经开始生锈。

据了解，龙岗梦幻谷2011年
底签约，后来改名为龙冈梦幻星
空乐园，2011年至2012年，项目
建设初期，开园时间被暂定为
2013年5月份。为完善基础配套
设施，平阴县斥资4000万元建设
了一条旅游路，东起105国道，西
至“龙冈梦幻谷”。

可到了2013年5月，工程未
能如期完成，开发商将开园计划
更改到2014年6月份，然而依然
没能按时开业。随后，开业时间
又被推迟到了2015年3月21日，
当时开发单位的负责人还表示
这次绝对不会再变了，可目前，
项目依然没能完工。

朱云生表示，这一项目前期
的旅游投资集团是省里一家比
较有实力的企业，从项目设计、层
次、科技含量、技术含量相对来说
是比较高的一个主题乐园项目，
前期也得到了充分论证，但是受
国家目前经济下行的影响，和设
计超出预期的原因，投资单位对
这个事情有所犹豫。

此外，项目在资金方面也遇
到了困难。“我们和投资商进行
沟通，目前达成一致，出现了停
滞不要紧，大家看这个图像，主
体已经基本完工，项目单位有决
心、有信心再把它注入资金完善
起来。”此外，项目单位表示，可

以在方便的时候，吸引更有力的
第三方投资，来增强投资实力，
尽快把这个项目做起来。

在山东大学社会组织与社
会治理研究中心主任于萍教授
看来，梦幻谷的烂尾实际是因为
招商引资的问题出现了一些后
遗症。虽然其烂尾与经济的大环
境、产业结构等有关系，但是作
为我们政府来讲，在招商引资这
样一些项目管理的具体工作中，
也存在一定的问题。

于萍认为，过去在招商的时
候只招商，没有引来资金，或者
资金不到位，这和我们不合理的
政绩考核标准有关。

平阴县长朱云生

平阴梦幻谷乐园成了烂尾工程。
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